

Colloque international - hommage

Sur les pas de Xavier Richet Arpenter les sentiers d'une recherche éclectique en réseau



Lundi 14 mars 2022

Institut National des Langues et Civilisations Orientales (Inalco)
 Maison de la Recherche, auditorium Georges Dumézil
 2 rue de Lille, 75007 Paris – et en ligne



Statue « Le voyageur » E. Urculo © Wikipedia

Programme

Following the Steps of Xavier Richet: an Eclectic and Inclusive Researcher

Monday, March 14th, 2022

National Institute for Foreign Languages and Civilizations (Inalco)
 Maison de la Recherche, auditorium Georges Dumézil
 2 rue de Lille, 75007 Paris – and online

Registration : <http://www.inalco.fr/webform/colloque-hommage-xavier-richet>

[NB: the schedule is given in Paris Time. Please check for the time lag depending on your location]

La disparition prématurée de Xavier Richet laisse un grand vide dans le paysage de la recherche en économie, en particulier à l'Université Sorbonne Nouvelle, dont il était professeur émérite, ainsi qu'au séminaire BRICs, qui avait co-fondé et qu'il co-anima à l'Inalco (CREE), en partenariat avec l'Université de Paris, l'EHESS et la FMSH.

L'Inalco, via le CREE et avec le concours de l'ICEE (Université Sorbonne Nouvelle), organise un colloque en son hommage le 14 mars 2022. L'objet de ce colloque est de nous mettre dans les pas d'un infatigable voyageur scientifique, plus soucieux de l'étude en temps réel des grands changements économiques que du développement d'un "grand oeuvre théorique".

Trois thématiques principales seront examinées par des chercheurs internationaux conviés pour l'occasion, qui ont fréquenté Xavier et ont travaillé avec lui : les **mondes émergents et la Chine**, la **diversité des trajectoires en Europe**, les **investissements transnationaux** et les **métamorphoses de l'entreprise**, dans une approche pluridisciplinaire et inclusive qui entend refléter le travail de Xavier Richet.

Le colloque se tiendra à l'**Auditorium Georges Dumézil, Maison de la Recherche de l'Inalco, 2 Rue de Lille, 75007 Paris**. Nous vous y attendons nombreux.

Violaine Delteil (ICEE), Julien Vercueil (CREE)

The premature death of Xavier Richet leaves a great void in the landscape of research in economics and in particular at the Sorbonne Nouvelle University, of which he was professor emeritus, as well as at the BRICs seminar, which Xavier had co-founded and which he co-led at Inalco (National Institute for Foreign Civilizations and Languages, CREE), in partnership with the University of Paris, EHESS and FMSH.

Inalco, via the CREE and with the support of the ICEE (Sorbonne Nouvelle University), is organizing a symposium in his honor on March 14, 2022. The purpose of this symposium is to follow in the footsteps of a tireless scientific traveler, more concerned with the real-time study of major economic changes than with the development of a "grand theory".

Three main themes will be examined by the international researchers invited to this event, who have worked with Xavier Richet: "**Emerging worlds and China**", "**The diversity of trajectories in Europe**", "**Transnational investments and the metamorphoses of firms**", in a multidisciplinary and inclusive approach that aims at reflecting the work of Xavier Richet.

The conference will be held at the **Auditorium Georges Dumézil, Maison de la Recherche (Inalco), 2 Rue de Lille, Paris, Saint-Germain-des-Près**. We hope that many of you will manage to join us there or will attend this event at least remotely.

Violaine Delteil (ICEE), Julien Vercueil (CREE)

Colloque international - hommage

Sur les pas de Xavier Richet Arpenter les sentiers d'une recherche éclectique en réseau

Institut National des Langues et Civilisations Orientales (Inalco)

Maison de la Recherche, auditorium Georges Dumézil

2 rue de Lille, 75007 Paris

Lundi 14 mars 2022 – English version below –

Inscription : <http://www.inalco.fr/webform/colloque-hommage-xavier-richet>

13h30-13h45 - **Ouverture :** Jean-François Huchet, *Président de l'Inalco*

Présentation du colloque : Violaine Delteil, *Université Sorbonne Nouvelle, ICEE*

13h45-14h10 – **Xavier Richet et la recherche collective, la recherche en réseau**

Modératrice : **Violaine Delteil**, *Université Sorbonne Nouvelle, ICEE*

Interventions : 13h45-14h10

- **Wladimir Andreff**, *Université Paris 1, Observatoire de l'économie du sport*
- **Ahmed Silem**, *Université Jean Moulin Lyon 3, Centre Magellan*
- **Julien Vercueil**, *Inalco, Centre de recherches Europes Eurasie, Séminaire BRICs*
- **Christine Manigand et Marie-Claude Esposito**, *Université Sorbonne Nouvelle, ICEE*

14h15-15h25 - **Thème 1. Investissements transnationaux et métamorphoses de l'entreprise**

Modérateur : **Jose de Sousa**, *Université Paris Saclay*

Interventions : 14h15 – 15h00

1. **Ghislaine Pellat**, *Université Grenoble-Alpes, ERECO*
 « Normes et normalisations, des enjeux territoriaux transnationaux pour l'entreprise »
2. **Horst Brezinski**, *Poznan University of Economics and Business et Technische Universität Bergakademie Freiberg*
 « Nouveaux déterminants pour le développement des investissements transnationaux : un agenda pour la recherche future et l'éducation » [\[à distance\]](#)
3. **Giovanni Balcet**, *Université de Turin, OEET, Turin Centre on Emerging Economies*
 « Trajectoires des firmes transnationales chinoises : le cas de l'industrie automobile »

Discussion : 15h-15h25

Pause café

15h50-17h15 - **Thème 2. Mondes émergents, de l'Afrique à la Chine**

Modérateur : **Carlos Quenan**, *Institut des Amériques*

Interventions : 15h50 – 16h50

1. **Thierry Pairault**, *CNRS - EHESS*
 « Présences économiques chinoises en Méditerranée »
2. **Gulshan Shashdeva**, *Centre for European Studies JNU, New Delhi ; Jean Monnet Chair ; Head, Jean Monnet Centre of Excellence*
 "Contemporary changes taking place in India's politics, economy and foreign policy" [[à distance](#)]
3. **Guilhem Fabre**, *Université de Montpellier 3 ; Séminaire BRICs*
 « Chine, de la politique d'ouverture à la politique de fermeture : la transition pandémique »
4. **Dalia Maimon et Michel Schiray**, *Université Fédérale de Rio et EHESS, Séminaire BRICs*
 « La pandémie, un accélérateur des inégalités en Amérique latine et au Brésil » [[à distance ?](#)]

Discussion : 16h50-17h15

17h20-18h30 - **Thème 3. Diversité des trajectoires et transformations en Europe**

Modérateur : **Bruno Péquignot**, *Université Sorbonne Nouvelle*

Interventions : 17h20-18h05

1. **Ruxandra Ivan**, *Université de Bucarest*
 « Les effets politiques du capitalisme périphérique en Europe Centrale et Orientale. Le cas de la Roumanie »
2. **Traian Sandu**, *Université Sorbonne Nouvelle*
 « L'Union européenne, un empire (seulement) par invitation en Europe centrale et orientale ? Le cas roumain »
3. **Srdjan Redzepagic**, *Université Côte d'Azur*
 « Les Balkans et leurs IDE(ées) : passé dynamique et perspectives en cours »

Discussion : 18h05-18h30

Clôture 18h30 : Driss Guerraoui, *Conseil de la concurrence du Maroc*

18h45-20h30 : Cocktail

International Conference

Following the Steps of Xavier Richet: an eclectic and inclusive researcher

National Institute for Foreign Languages and Civilizations (Inalco)

Maison de la Recherche, auditorium Georges Dumézil

2 rue de Lille, 75007 Paris

Monday, March 14th, 2022

[NB: the schedule is given in Paris Time. Please check for the time lag depending on your location]

Registration : <http://www.inalco.fr/webform/colloque-hommage-xavier-richet>

1:30-1:45PM **Opening:** Jean-François Huchet, *President of The National Institute for Foreign Languages and Civilizations (Inalco)*

General presentation: Violaine Delteil, *Sorbonne Nouvelle University, ICEE*

1:45-2:10PM **Xavier Richet and collective researches in networks**

Moderator : **Violaine Delteil**, *Sorbonne Nouvelle University, ICEE*

Interventions 1:45-2:10

- **Wladimir Andreff**, *Paris 1 University, Observatoire de l'économie du sport*
- **Ahmed Silem**, *Jean Moulin Lyon 3 University, Centre Magellan*
- **Julien Vercueil**, *Inalco, CREE, BRICs Seminar*
- **Christine Manigand et Marie-Claude Esposito**, *Sorbonne Nouvelle University, ICEE*

2:15-3:25PM **Theme #1. Transnational Investment and metamorphoses of the firm**

Moderator : **Jose de Sousa**, *Paris Saclay University*

Interventions: 2:15 – 3:00

4. **Ghislaine Pellat**, *Grenoble University, ERECO*
 « Normes et normalisations, des enjeux territoriaux transnationaux pour l'entreprise »
5. **Horst Brezinski**, *Poznan University of Economics and Business et Technische Universität Bergakademie Freiberg*
 « Nouveaux déterminants pour le développement des investissements transnationaux : un agenda pour la recherche future et l'éducation » [\[online\]](#)
6. **Giovanni Balcet**, *Turin University, OEET, Turin Centre on Emerging Economies*
 « Trajectoires des firmes transnationales chinoises : le cas de l'industrie automobile »

Discussion: 3:00-3:25

Coffee Break

3:50-5:15PM Theme #2. Emerging Worlds, from Africa to China

Moderator: **Carlos Quenan**, Institut des Amériques

Interventions: 3:50 - 4:50

1. **Thierry Pairault**, *CNRS-EHESS*
 « Présences économiques chinoises en Méditerranée »
2. **Gulshan Shashdeva**, *Centre for European Studies JNU, New Delhi; Jean Monnet Chair; Head, Jean Monnet Centre of Excellence*
 "Contemporary changes taking place in India's politics, economy and foreign policy" [\[online\]](#)
3. **Guilhem Fabre**, *Montpellier University; BRICs Seminar*
 « Chine, de la politique d'ouverture à la politique de fermeture : la transition pandémique »
4. **Dalia Maimon et Michel Schiray**, *Federal University of Rio & EHESS, BRICs Seminar*
 « La pandémie, un accélérateur des inégalités en Amérique latine et au Brésil » [\[online?\]](#)

Discussion: 4:50-5:15

5:20-6:30PM Theme #3. Diversity of trajectories and transformations in Europe

Moderator: **Bruno Péquignot**, Sorbonne Nouvelle University

Interventions: 5:20-6:05

1. **Ruxandra Ivan**, *University of Bucarest*
 « Les effets politiques du capitalisme périphérique en Europe Centrale et Orientale. Le cas de la Roumanie »
2. **Traian Sandu**, *Sorbonne Nouvelle University*
 « L'Union européenne, un empire (seulement) par invitation en Europe centrale et orientale ? Le cas roumain »
3. **Srdjan Redzepagic**, *University of Côte d'Azur*
 « Les Balkans et leurs IDE(ées) : passé dynamique et perspectives en cours »

Discussion: 6:05-6:30

6:30PM **Closing address: Driss Guerraoui**, *Morocco's Council for Competition Regulation*

6:45-8:30PM Cocktail